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Le Marcellois 
–

DOUX PRINTEMPS, 

QUAND 

REVIENDRAS-TU? 

 

DÉCOUVREZ UNE ENTREPRISE 

D’ICI : LE HAVRE DE PAIX 

LE TEMPS DES SUCRES : 

L’ÉRABLE EST À L’HONNEUR! 
PÂQUES : CONCOURS 

DE COLORIAGE 
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CONSEIL MUNICIPAL 

MOT DE LA MAIRESSE 

Doux printemps, quand reviendras-tu? 

C’est la question que plusieurs se 

posent, surtout après une semaine des 

4 temps : pluie, neige, verglas et un brin 

de vent, mais mars arrive avec ses 

rayons de soleil pour nous réchauffer et 

nous faire penser que, bientôt, nos 

plates-bandes vont peu à peu se 

découvrir. Sans oublier Pâques qui se 

pointe le bout du nez; on pourra enfin 

revoir nos familles à la cabane à sucre! 

Mais qui dit « printemps » dit aussi « travaux » et Saint-Marcel ne 

sera pas en reste. Il y aura beaucoup de pain sur la planche cet 

été; Réparation majeure au Bord-de-l’Eau Nord, il y aura comme 

tous les ans la réfection de nos rangs et sûrement d’autres travaux 

qui nous apparaîtront, mais nous saurons y faire face.  

En attendant, je vous souhaite à chacun de vous un beau 

printemps et j’espère vous revoir très bientôt. Je vous serre la 

pince (à distance, bien sûr!).  

Marguerite, votre dévouée mairesse 

Marguerite Desrosiers, Mairesse 

Véronique Dufresne, Conseillère #1 

Isabelle Houle, Conseillère #2 

Mélanie Hardy, Conseillère #3 

William Mc Mahon, Conseiller #4 

Gilles Bernier, Conseiller #5 

Sylvie Viens, Conseillère #6 

COLLABORATEURS RECHERCHÉS 

Le Marcellois est à la recherche de collaborateurs. Vous avez 

envie d’écrire à propos d’un sujet qui vous passionne? Vous avez 

des photos à partager, des anecdotes à raconter ou des 

connaissances à transmettre à vos concitoyens et concitoyennes? 

Faites-nous parvenir vos idées à l’adresse suivante : 

veronique.dufresne@hotmail.com 

COORDONNÉES 

Municipalité de Saint-Marcel-de-Richelieu 

450-794-2832 

munst-marcel@mrcmaskoutains.qc.ca 

 

 

         Page Facebook : 

Municipalité de Saint-Marcel-de-Richelieu 

RESTEZ INFORMÉS! 

 

 

Les procès-verbaux des séances du conseil sont 

disponibles en format papier à l’Épicerie Mary. 
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INFORMATIONS UTILES INFORMATIONS 

BIBLIOTHÈQUE : CHANGEMENT D’HORAIRE 

 
À compter du mois de mars, Mme. Nicole Beauchamp 

vous accueille : 

 Les mardis soir, de 18h30 à 19h30 

(Autres disponibilités sur demande) 

 Nous joindre : 488, rue de l’École, Saint-Marcel-de-Richelieu, 

QC. J0H 1T0 

Téléphone : 450-794-2832, poste 6 

 

LA PELLETÉE, FERME BIOLOGIQUE : 

Il est temps de vous abonner aux paniers! 

En vous abonnant aux paniers, vous recevrez à toutes les 

semaines un arrivage de produits de la ferme variant selon la 

récolte du moment et soutiendrez le développement de la 

ferme. QUAND? Du 7 juin au 27 octobre (21 semaines) 

*Deux formats de panier disponibles. Consultez le 

www.lapelletee.com/jemabonne pour plus de détails. 
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HUMEUR CHRONIQUE 

HUMEUR CHRONIQUE 

Par Yvon Pesant 

 

UN JOURNAL LOCAL 

« Wow! Le beau journal! » C’est ce que je me suis dit quand j’ai trouvé Le Marcellois dans notre boîte aux lettres. C’est 

aussi ce que j’ai écrit à la municipalité pour remercier et féliciter le conseil pour cette belle initiative. Et dame Linda de 

me répondre que c’est beaucoup à notre conseillère, Véronique Dufresne, que nous le devions pour sa réalisation tout 

ce qu’il y a de plus réussie. 

Petite histoire 

C’est quand Denis Messier était maire que notre journal local a vu le jour. J’en avais fait la proposition. Lui et les autres 

membres du conseil du temps s’étaient montrés d’accord. Et Denis avait dit : « Occupe-toi z’en! ». Dans les faits, ce 

n’est pas tant moi qui s’en est occupé comme Sylvie Viens, alors directrice générale et secrétaire trésorière, qui, à 

grand renfort du photocopieur et de la brocheuse du bureau municipal, s’est tapé tout le boulot de la production de 

L’information à votre portée, le nom qu’elle lui avait donné. 

Des années plus tard, avec le nouveau conseil, on a donné le contrat de production à une firme extérieure à la fois 
pour, d’une part, soulager notre DG de cette tâche qu’elle avait su porter à bout de bras tout ce temps et pour, d’autre 
part, donner une nouvelle facture plus sexy et colorée, disons, au journal local qui a continué de porter le même nom 
pendant tout mon temps à la mairie. Douze ans. 

C’est après avoir laissé la mairie et en arrivant à la MRC pour finir de m’occuper de certains dossiers de comités que 
j’apprends, à ma grande surprise et de la bouche d’une personne qui travaillait là, que notre municipalité n’aurait plus 
de journal local. Par décision du nouveau maire, m’a-t-on dit. « Trop cher pour quelque chose que presque personne ne 
lit. », que lui-même m’a dit quand je lui ai demandé pourquoi. Pourtant, il y avait toujours eu suffisamment d’argent 
au budget jusque-là et les commentaires à son sujet étaient bons. Enfin, bref... 

 

 

 

Ce titre rappelle certainement des souvenirs à 

quelques citoyens… La chronique Humeur chronique 

avait vu le jour il y a plusieurs années déjà, lors de la 

première parution de notre journal local. M. Yvon 

Pesant en était l’auteur.  

 Selon ses dires, M. Pesant souhaite, par cette chronique, 

« proposer une réflexion collective sur un thème donné,     

. 

 

le cas échéant, ou tout simplement jaser avec le monde de la place en y allant librement d’une prose débridée sur [ses] 

impressions ou histoires personnelles ».  

Sur la photo accompagnant cette chronique, vous apercevez Yvon il y a plus ou moins 42 ans, lorsqu’il est déménagé 

à Saint-Marcel. 42 ans d’histoires à raconter… Ce n’est pas rien!  

Un « merci » tout spécial à vous, M. Pesant, d’avoir accepté de reprendre la plume pour contribuer à notre journal 

communautaire. C’est un plaisir de (re)trouver votre chronique! 
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C’est avec l’arrivée d’un nouveau conseil, avec Robert Beauchamp comme nouveau maire et la prise en charge par 
Karine Messier, conseillère et porteuse du projet, que Le Marcellois a vu le jour. Pour une trop courte période de 
temps, hélas! Quelques difficultés de parcours et une forme d’essoufflement ont contribué à faire en sorte que le 
journal a cessé de paraître pour une période indéterminée. Par la suite, la pandémie de Covid-19 a certainement nui 
au dossier. Jusqu’à ce que… un jour, en ouvrant la petite porte de notre boîte aux lettres... 

L’importance d’un journal local 

L’existence d’un journal domestique est un signe de santé pour une communauté locale. C’est le meilleur moyen de 
savoir ce qui se passe chez nous. De savoir ce qui se brasse au conseil municipal et ce qu’il y a d’important à connaître 
venant de notre MRC, de notre régie de gestion de nos matières résiduelles (RIAM)), de l’un ou l’autre de nos deux 
paliers de gouvernement supérieur ou de quoi que ce soit d’autre nous arrivant de l’extérieur et qui nous concerne 
d’une manière ou d’une autre. 

De savoir aussi ce que des gens de chez nous peuvent avoir à nous dire ou à nous faire partager par ce biais. Des 
naissances et des décès, l’arrivée de nouveaux citoyens, des histoires drôles ou sérieuses à raconter et quoi encore. 
Nous sommes tous et toutes invités à y participer. Enfin, je vous dirais que Le Marcellois est le meilleur moyen d’avoir 
de l’information à notre portée. 

Longue vie au Marcellois! 

 

HUMEUR CHRONIQUE 

ÉGLISE SAINT-MARCEL-DE-RICHELIEU 

La municipalité est à la recherche de deux résidents de la municipalité 
intéressés à devenir membre du comité de réflexion à l’avenir de l’Église 
St-Marcel-de-Richelieu.  

Ce comité sera formé de deux représentants du conseil municipal, deux 
représentants de la Fabrique St-Marcel ainsi que deux citoyens. 

 

 

 

 

MUNICIPALITÉ DE SAINT-MARCEL-DE-RICHELIEU 
117 RUE ST-LOUIS 

SAINT-MARCEL-DE-RICHELIEU (QUÉBEC) J0H 1T0 

 

Le mandat de ce comité est de réfléchir à l’avenir de l’église Saint-
Marcel-de-Richelieu. Il entend recueillir les commentaires et 
suggestions, évaluer les besoins communautaires, documenter sa 
démarche 

 

démarche de concertation, étudier différentes propositions et communiquer l’information aux citoyens tout au long 
du processus de réflexion. 

Faites parvenir votre candidature au 117 rue Saint-Louis, ou par téléphone 450-794-2832 poste 1. 
 
Linda Langlais 
Directrice générale adjointe 
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ENTREPRISE D’ICI 

L’équipe du Marcellois a pensé discuter avec des entrepreneurs de la municipalité afin de faire rayonner leur travail 

et de les faire connaître auprès des citoyens et des citoyennes. Pour poursuivre cette série d’entrevues, nous nous 

sommes entretenus avec Sylvie Viens, propriétaire du Havre de Paix, qui a généreusement accepté de répondre à 

nos questions.  

Vous êtes curieux d’en apprendre plus sur ce beau projet? C’est ici que vous trouverez les réponses à vos questions. 

Bonne lecture! 

 Qui se cache derrière Le Havre de Paix? Parlez-nous de votre parcours.                                                                                 . 

[Sylvie Viens] - Je suis propriétaire du Havre de Paix.  J'aurais pu opter pour fonder un organisme à but non-lucratif, 

par contre, j'ai analysé le pour et le contre et j'ai finalement opté pour demeurer propriétaire et autonome. En 

parallèle, je travaille en tant de directrice générale pour la municipalité de Saint-Edmond-de-Grantham. Cette manière 

de fonctionner me permet de répondre aux besoins financiers du Havre de Paix jusqu'à ce qu'il puisse vivre de ses 

propres ailes.  

Qu'est-ce que Le Havre de Paix? Quels sont les services offerts?                                                                                                 . 

La mission du Havre: amener les visiteurs dans un état de paix et de quiétude!  

Le Havre est là pour les gens qui ont besoin de repos, de tranquillité et de paix. C'est un endroit pour se ressourcer, 

revenir en contact avec les vraies valeurs et les éléments, une façon de se retrouver. C'est un endroit magnifique avec 

de grands espaces et des bâtiments inspirants où  plusieurs activités sont offertes. Avec 22 arpents de terre, une 

maison en bois rond surplombe l'endroit avec ses 5 chambres à coucher disponibles pour qu'au petit matin, 

l'énergie  des éléments puisse régénérer l'âme  et le corps. On y ressent l'odeur du bois et le calme. Une grange a été 

rénovée pour des activités diverses (musique, sport, créativité, méditation, relaxation, massage, lecture). C'est un 

endroit en pleine nature avec bois, deux lacs et air pur pour la marche, la bicyclette, l'observation d'oiseaux de toutes 

les sortes. Deux chiens, Tobby et Channel, et des poules et coq pour de la zoothérapie sont sur place. L'an prochain, 

une cabane à sucre viendra s'ajouter aux bâtiments déjà existants pour faire vivre ce qu'est le temps des sucres comme 

ENTREPRISE D’ICI 
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ENTREPRISE D’ICI 

l'énergie des éléments puisse régénérer l'âme et le corps. On y ressent l'odeur du bois et le calme. Une grange a été 

rénovée pour des activités diverses (musique, sport, créativité, méditation, relaxation, massage, lecture). C'est un 

endroit en pleine nature avec bois, deux lacs et air pur pour la marche, la bicyclette, l'observation d'oiseaux de toutes 

les sortes. Deux chiens, Tobby et Channel, et des poules et coq pour de la zoothérapie sont sur place. L'an prochain, 

une cabane à sucre viendra s'ajouter aux bâtiments déjà existants pour faire vivre ce qu'est le temps des sucres comme 

à l'ancien temps. À plus long terme, une écurie avec chevaux sera la bienvenue. Je compare le Havre à un Walt Disney 

à bâtir. Lentement mais sûrement.  

C'est un endroit très ressourçant et spirituel. Il n'est pas question de religion ici. Les gens qui y viennent vivent de très 

belles expériences toutes aussi variées les unes des autres. Je ne peux jamais savoir ce qui sera vécu par les personnes 

qui y viennent, par contre, une chose est sûre, c'est toujours pour leur bien-être. Guy (mon conjoint) et moi, accueillons 

les personnes avec tout notre coeur. Nous savons très bien que chaque personne qui vient au Havre nous apporte 

également à nous. C'est cela la magie de la chose. 

D'où vous est venue l'idée de fonder Le Havre de Paix?                                                                                        .                                         

Il y a plusieurs années, un de mes amis m'a fait visiter un vieux manoir désaffecté et de là est surgit l'idée de faire un 

endroit pour faire du bien aux gens. J'ai, par la suite, suivi une formation et je suis devenue thérapeute en relation 

d'aide. Le Havre est là pour les personnes individuellement, pour des groupes, pour des familles, pour des 

consolidations d'équipe d'entreprises ou d'organismes, des travailleurs de lumières et des conférenciers. 
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ENTREPRISE D’ICI 

Pourquoi avoir choisi d'établir Le Havre de Paix à Saint-Marcel-de-Richelieu?                                                                                  . 

Depuis 1984, je demeure à Saint-Marcel-de-Richelieu et j'ai fondé ici ma famille composée de quatre enfants. J'ai 

longtemps cherché un endroit pour établir le projet qui bouillonnait en moi. Après maintes recherches, j'ai constaté 

que le terrain recherché était tout près de mon ancienne demeure. Le terrain a été choisi pour les grands espaces, et 

pour y construire d'autres phases pour le futur. Je savais qu'il y avait beaucoup de ménage à faire sur le terrain lors de 

l'achat et qu'il y avait beaucoup à faire mais quelque chose me poussait à l'acquérir. Il a fallu beaucoup de travail pour 

y installer les infrastructures, par contre, j'ai maintenant réussi! Le terrain appartenait à mon ex-beau-frère Serge 

Messier. 

Y a-t-il d’autres informations que vous souhaiteriez communiquer aux citoyens en lien avec votre entreprise?   .       

Les gens qui viennent au Havre nous disent qu'ils n'ont pas le goût de partir. Qu'il y règne une ambiance calme et 

sereine. Nous voulons accueillir les gens pour les aider à aller de l'avant et à évoluer. Nous voulons accueillir les gens 

pour leur procurer du repos. Nous invitons les gens à venir visiter pour constater tout le potentiel de la place. De plus, 

diverses activités, sur un ou quelques jours, y sont également offertes: initiation à la peinture et au dessin, écriture, 

analyse des rêves, méditation, constellation familiale, improvisation, massage thérapeutique, retraite, pédalo, 

bicyclette, patinage, lecture, marche, raquette, soirée autour du feu et observation d'amerrissages ou d'envolées 

d'outardes au printemps. Ne rien faire également peut être au menu. Un golf-car est aussi à la portée des gens! 

En tant que thérapeute en relation d'aide, je peux accompagner les personnes lors de leur passage au Havre. Par 

contre, je peux facilement m'effacer si le besoin d'accompagnement n'y est pas! Leur passage peut être d'une journée 

et s'échelonner sur plusieurs jours selon le besoin. La plupart du temps, rien n'est prévu lorsque nous accueillons les 

gens. Ne pas trop planifier à l'avance car chaque personne, chaque groupe a sa personnalité. Nous y allons vraiment 

avec l'instant présent, dépendant de chaque personne qui est présente et sommes à l'écoute des autres pour pouvoir 

mieux entrer dans leur modèle du monde. Nous savons que tout est bien orchestré et que nous avons simplement à 

faire confiance. 
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ENTREPRISE D’ICI 

Pour de plus amples informations concernant le Havre de Paix, vous pouvez visiter la page Facebook Havre de Paix 

Lieu de Ressourcement. Merci encore à Sylvie de nous avoir accordé de son temps pour répondre à nos questions.  

ENTREPRENEURS D’ICI RECHERCHÉS 

 Votre entreprise est basée à Saint-Marcel-de-Richelieu? Vous aimeriez la faire 

connaître par vos concitoyens? Écrivez-nous! Votre entreprise pourrait paraître dans la 

prochaine capsule « Entreprise d’ici ».  

Contact : veronique.dufresne@hotmail.com 

INFORMATIONS 

83 Rang de L’Église Nord,  

Saint-Marcel-de-Richelieu 

Québec J0H 1T0 

sylvieviens@hotmail.com 

Pour joindre Le Havre : 

450-888-2458 

 

Havre de Paix Lieu 

de Ressourcement 

Le mois de la prévention se déroule sous le thème de « Flairez l’arnaque ». Plus que jamais nous 

devons être à l’affût puisque le Québec occupe le premier rang au Canada en 2021 en ce qui a 

trait au nombre de fraudes d’identité. C’est le type de fraude le plus fréquent depuis l’année 

dernière, selon le Centre antifraude du Canada. Tous types de fraudes confondues, la fraude 

représente plus de 30 M$ de pertes financières au Québec. Policières, policiers et personnel civil 

travaillent conjointement aux quatre coins du Québec pour lutter contre la fraude qui sévit. 

 

MOIS DE LA PRÉVENTION DE LA FRAUDE 

 

Pour cette 18e édition, la Sûreté du Québec joint ses efforts à ceux de la Banque du Canada et de plusieurs autres 

partenaires dont le forum de la prévention de la fraude, qui regroupe le Centre antifraude du Canada, la Gendarmerie 

royale du Canada et le Bureau de la concurrence. 

La campagne se déroulera tout au long du mois dans les médias sociaux où les différents types de fraudes y seront 

abordés. Plus d’information sera diffusée sur la page Facebook et le fil d’actualités Twitter de la Sûreté du Québec au 

cours des prochains jours. Nous vous invitons aussi à visiter la page Web de la campagne : Prévention de la fraude - 

Sûreté du Québec (gouv.qc.ca). 

Bon mois de la prévention de la fraude 2022! 

 

Karine Picard                                
Coordonnatrice locale en police communautaire 
Centre de Service de la MRC des Maskoutains  
District Sud 

Sûreté du Québec                                    

www.sq.gouv.qc.ca   
            

 
 

https://www.facebook.com/policesureteduquebec/
https://twitter.com/sureteduquebec
https://www.sq.gouv.qc.ca/services/campagnes/mpf/
https://www.sq.gouv.qc.ca/services/campagnes/mpf/
http://www.sq.gouv.qc.ca/
http://www.sq.gouv.qc.ca/
http://www.twitter.com/sureteduquebec
http://www.facebook.com/policesureteduquebec
http://www.youtube.com/sureteduquebecvideo
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La MRC a une nouvelle directrice générale adjointe 
 

Mme Jessica Marion est la nouvelle directrice générale 

adjointe de la MRC depuis le 14 février. Elle succède à 

Mme Micheline Martel dont le départ a été annoncé en 

décembre 2021.  
 

 
 

Mme Marion est ingénieure en construction. Elle possède 

une solide expérience en gestion de projets, ayant 

notamment géré des projets de grande envergure pour 

des entrepreneurs généraux dans le domaine du génie 

civil, de même que la conception et la réalisation 

d’importants projets de réfection de barrages et de 

centrales hydroélectriques. En poste à la Ville de Carignan 

depuis trois ans, elle s’est spécialisée en environnement 

et en développement durable, travaillant entre autres sur 

l’aménagement de bandes riveraines. Elle est propriétaire 

d’une érablière et de terres agricoles sur le territoire de la 

MRC depuis sept ans. 

*** 

 

Nouvel appel de projets – Lutte contre la pauvreté  
 

Début février, la MRC et ses partenaires de l’Alliance pour 

la solidarité de la Montérégie ont lancé un appel de projets 

visant à soutenir des initiatives novatrices en matière de 

lutte contre la pauvreté et l’exclusion sociale. Les 

organismes admissibles ont jusqu’au 29 avril pour 

présenter une demande. 
 

Les priorités identifiées dans le plan d’action sont la 

sécurité alimentaire; l’insertion professionnelle; 

l’habitation et la prévention du décrochage scolaire. 
 

Les projets admissibles doivent répondre à au moins un des 

enjeux identifiés dans ce plan d’action. Les initiatives 

abordant plus d’une thématique retenue de lutte contre la 

pauvreté se verront quant à elles traitées de façon 

prioritaire. Enfin, l’exécution du projet doit impliquer plus 

d’un organisme et ses actions doivent toucher un minimum 

de cinq municipalités du territoire de la MRC des 

Maskoutains. 
 

Les organismes admissibles sont les personnes morales à 

but non lucratif (OBNL); les coopératives considérées 

comme organismes à but non lucratif par Revenu Québec, 

de même que les organismes municipaux et les 

municipalités. 
 

 
 

La procédure et le cadre de référence de l’Alliance pour la 

solidarité se trouvent sur le site Internet de la MRC. Vous 

avez des questions? Besoin de précisions? Nous vous 

invitons à contacter Jean-Yves Rhéaume, agent de 

développement, au 514 816-9476 ou par courriel à 

agent.developpement@mrcmaskoutains.qc.ca.   

 

Information : Denyse Bégin, agente de communication, au 450 774-3141, poste 3137 ou dbegin@mrcmaskoutains.qc.ca. 

Rendez-vous sur mrcmaskoutains.qc.ca ou   MRC des Maskoutains pour tous les détails. 
 

   

LA MRC VOUS INFORME – MARS 2022 

mailto:agent.developpement@mrcmaskoutains.qc.ca
mailto:dbegin@mrcmaskoutains.qc.ca
https://www.mrcmaskoutains.qc.ca/
https://www.facebook.com/mrcmaskoutains
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Comment avons-nous eu l’idée? 

Nous avons eu l’idée dehors sur le banc gris pendant une récréation très froide. Tout à coup, une idée nous est venue 

à la tête : nous avions eu cette idée parfaite de commencer une entreprise pour répondre à un besoin dans notre 

école.  Les pochettes « réchauffantes » servent à nous tenir au chaud pendant les enseignements à l’extérieur ou les 

journées au boisé.  Nous pouvons les mettre dans les mitaines ou sur les genoux.  Elles sont réutilisables donc très 

bonnes pour l’environnement.  D’ailleurs, pour les coudre, nous avons utilisé des vieilles couvertures de bébé en coton.  

Une double pensée environnementale. 

C’est pour qui? 

Ces pochettes ont d’abord été conçues pour les élèves de l’école St-Marcel, pour quand nous allons au boisé ou quand 

notre enseignante enseigne dehors, et ça, ça nous aide à avoir moins froid aux mains et aux pieds.  

Nous sommes contentes de répondre à des besoins de l’école.  Si vous avez des vieilles couvertures fabriquées 100% 

en coton dont vous voulez vous débarrasser, vous pouvez venir les porter à l’école pendant les heures d’ouverture. 

 

Angélique Girard et Méganne Morin-Proulx  

 

 

Bonjour chers citoyens de St-Marcel,  

Aujourd’hui nous allons vous parler de notre entreprise : Ocho! 

Les pochettes « réchauffantes », créées par Angélique Girard et 

Méganne Morin Proulx.    

 

INFORMATIONS 

LA PETITE CHRONIQUE 

Les enseignants et les élèves de l’école Saint-Marcel ont accepté de collaborer avec nous afin de rédiger de petites 

chroniques qui paraîtront dans le journal Le Marcellois. Pour l’édition de mars/avril, ce sont deux jeunes 

entrepreneures de l’école, Angélique Girard et Méganne Morin Proulx, qui ont choisi de vous présenter leur 

entreprise : Ocho!  

 

Du 6 au 12 février dernier avait lieu la 28e édition de la Semaine 

des enseignantes et des enseignants. La municipalité de Saint-

Marcel-de-Richelieu tient à remercier les enseignantes et 

enseignants de l’École Saint-Marcel pour leur excellent travail 

et pour le soutien qu’ils apportent aux jeunes de notre milieu.  

Merci à vous! Vous faites une différence dans la vie de nos 

jeunes! 
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INFORMATIONS 

© Les Studios François Larivière 

À gauche, Félix-Antoine D’Autray Tarte, le conseiller à 

l’aménagement des rives et Jean-Philippe Denoncourt, 

l’inspecteur des rives. 

Service régional pour la protection 

des bandes riveraines 

En 2021, la MRC des Maskoutains a mis sur pied un 

Service régional d’accompagnement et d’inspection des 

bandes riveraines auquel 15 des 17 municipalité de son 

territoire ont adhéré soit La Présentation; Saint Barnabé 

Sud; Saint Bernard de Michaudville; Saint Damase; Saint 

Dominique; Sainte Hélène de Bagot; Sainte Marie 

Madeleine; Saint Hugues; Saint Hyacinthe; Saint Jude; 

Saint Liboire; Saint Louis; Saint Marcel de Richelieu; 

Saint Simon et Saint Valérien de Milton. Le service 

concerne seulement la zone agricole. Les municipalités 

demeurent responsables de l’application de leurs 

règlements en zone blanche pour ce qui est de la bande 

riveraine. 

Le conseiller en aménagement des rives a pour tâche 

de guider et d’informer les propriétaires à propos de la 

réglementation municipale qui découle de la Politique 

de protection des rives, du littoral et des plaines 

inondables (PPRLPI). De plus, il aide les personnes à bien 

cerner leurs responsabilités vis-à-vis la bande riveraine 

afin de développer des bonnes pratiques liées 

notamment à l’aménagement. Il peut donc cibler 

certaines problématiques et procéder à une visite 

terrain en compagnie du propriétaire afin de 

personnaliser ses conseils. Si les propriétaires faisant 

apP 

appel au service d’accompagnement se situent dans le 

territoire couvert par l’un des 9 comités de bassin versant 

épaulés par la MRC, un accompagnement supplémentaire 

visant l’implantation de divers aménagements pourrait 

être offert par ces comités. 

L’inspecteur des rives est responsable de l’application de 

la réglementation municipale issue de la PPRLPI 

concernant la conformité des bandes riveraines pour la 

protection des rives. Sur le terrain, il caractérise, évalue 

et inspecte la conformité des bandes riveraines. Pour ce 

faire, il détermine la ligne des hautes eaux avec la 

méthode botanique et identifie ainsi la zone de 

protection. Il peut émettre des avis de non-conformité et 

par la suite, si aucun changement n’est apporté, des 

constats d’infraction. C’est la bonne personne-ressource 

pour s’informer de la réglementation et pour déterminer 

ses responsabilités vis-à-vis la bande riveraine, 

notamment lorsqu’une demande de permis auprès de la 

municipalité est requise. L’inspecteur gère également les 

plaintes des citoyens. 

Si vous voulez obtenir plus d’informations, vous pouvez 

contacter le conseiller à l’aménagement des rives au 450 

774-3141, poste 3125. 

Il est vous est également possible de visiter le site 

Internet de la MRC, à la section gestion du 

territoire/cours d’eau/bandes riveraines. 
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LOISIRS ET CULTURE 

ALLONS JOUER DEHORS!  

Quoi de mieux que de profiter des belles 

journées d’hiver pour faire le plein d’air frais 

et de beaux moments en famille! Merci à 

ceux et celles qui nous on fait parvenir des 

photos de leurs journées plein air… Ne sont-

ils pas mignons, nos petits Marcellois?  

Théodore Chamberland 

Charlotte Chamberland 

Tobby 

Luka Bertrand 

Justine St-Pierre et Arnaud St-Pierre 

Jayckob Benard Mayer 
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LOISIRS ET CULTURE 

LE TEMPS DES SUCRES : L’ÉRABLE EST À L’HONNEUR 

Connaissez-vous le site web www.erableduquebec.ca ? Il s’agit, sans aucun doute, d’une 

mine d’or d’informations au sujet de l’érable du Québec. Historique, recherches 

scientifiques, nouvelles, recettes et plus encore vous attendent sur cette plateforme dédiée 

à notre or blond! L’équipe du Marcellois vous présente ici quelques informations tirées de 

ce site web.  

Du sirop d’érable pour tous les goûts 

Saviez-vous que la couleur et la saveur de l’incroyable sirop d’érable pur varient au cours de la saison des sucres? 

Oui, tous les goûts sont dans la nature! En début de saison, le sirop est généralement clair et a un goût légèrement 

sucré. Plus la saison avance, plus le sirop devient foncé et caramélisé. La classification du sirop d’érable se fait d’après 

la couleur et le goût. Les gourmets disposent donc d’une large gamme de sirops d’érable pour choisir celui qui 

conviendra le mieux à l’usage désiré. 

Les différentes couleurs et saveurs du sirop d’érable 

Sirop d’érable doré, goût délicat 

Ce sirop d’érable est produit avec la sève d’érable récoltée généralement au tout début de 

la saison des sucres. On le reconnaît à sa couleur légèrement dorée et à sa saveur aussi douce 

que délicate. Un vrai délice sur le yogourt et la crème glacée. 

Sirop d’érable ambré, goût riche 

Ce sirop d’érable au goût pur et riche se distingue par sa magnifique couleur ambrée. Il est 

idéal pour les vinaigrettes et le nappage de plats et de desserts. 

Sirop d’érable foncé, goût robuste 

Ce sirop d’érable à la saveur d’érable plus prononcée et caramélisée se prête bien à la cuisson, à 

la pâtisserie et à la confection de sauces. Il sublime le goût des préparations fruitées! 

Sirop d’érable très foncé, goût prononcé 

Ce sirop d’érable provient de la sève d’érable récoltée habituellement à la fin de la saison. Son 

goût, plus prononcé, est riche et distinctif. Il parfume et colore à merveille les sauces et les laques. 
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LOISIRS ET CULTURE 

HISTOIRE : Les moments forts de l’érable 

Source : https://erableduquebec.ca/a-propos/histoire/ 

Participez à notre fameux concours de coloriage à l’occasion de la fête de Pâques! 

Les enfants de 12 ans et moins, résidents de la municipalité de Saint-Marcel-de-Richelieu, sont éligibles au concours.  

Pour participer :  o Coloriez le dessin au verso de cette page 

o Remplissez l’encadré au bas de la page (nom, âge, numéro de téléphone) 

o Allez porter votre dessin à L’Épicerie Mary (dépanneur) 

 *Vous avez jusqu’au lundi 11 avril pour aller porter vos dessins au dépanneur. Des coloriages supplémentaires sont disponibles 

au dépanneur pour les familles désirant faire participer plus d’un enfant. Un tirage aura lieu le mardi 12 avril parmi tous les 

participants. Les gagnants seront contactés par téléphone et devront aller récupérer leur prix au bureau municipal. 
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NOM DE L’ENFANT : _______________________________________________  ÂGE : ________________ 

TÉLÉPHONE : ________________________________________ 

 


